

Suscripcion en Salamanca.

Un mes 4 rs.—Tres meses 12 rs.—Seis idem 22 rs.

EL

Suscripcion fuera de la capital.

Un mes 5 rs.—Tres meses 15 rs.—Seis idem 28 rs.

CORREO SALMANTINO,

PERIODICO DE INTERESES MORALES, MATERIALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

Sale los martes, jueves y sábados de cada semana.

Se suscribe en esta ciudad en casa del Editor, calle de la Bola, n. 3—librería de D. Domingo Blanco, calle de la Rua—y casa de D. Mariano Alegría, portales del Corriño. Las reclamaciones y comunicados, se dirigirán francos de porte.

Anuncios: 1 cuarto línea los suscritores y 2 los que no son. Com. 1 rl.

NÚMERO 86.

JUEVES 15 DE ENERO DE 1852.

CUATRO Cs.

AGRICULTURA.

ENSAYO SOBRE LAS CAUSAS DE LA DECADENCIA DE LA AGRICULTURA DE LOS ANTIGUOS ROMANOS—POR F. F. M.
(Continuacion).

El hambre volvió á aparecer en los reinados de Antonino Pio, de Marco Aurelio, de Commodo y generalmente de todos los emperadores romanos. Con todo eso su primer cuidado era asegurar la subsistencia de Roma. Vespasiano llamado del Oriente para tomar posesion del Imperio, ocupó á Alejandria, que consideraba como la llave de Egipto. Sebero, al volver de su expedicion contra los partas, quiso pasar por Egipto para tomar una noticia exacta de la situacion y estado de su provincia. Aurelio se gloriaba de haber aumentado los medios de subsistencia, de haber establecido nuevos canales en el Nilo y en el Tiber, para facilitar el transporte de granos; y sobre esto escribia á Flavio Arabiano, prefecto de los víveres, encargándole la vigilancia para que estas disposiciones no fuesen inútiles, porque lo mas importante era saciar el hambre del pueblo romano (1).

Tantos esfuerzos y providencias de los Césares no bastaron siempre para librar la Italia del azote del hambre. Si una nacion, dice Genovesi, que puede producir por sí misma los granos, las materias y las artes necesarias para la vida, se entrega á la merced de los pueblos extranjeros, delira y merece ser esclava, si ocurriese alguna interrupcion en la conduccion de granos, ¿podría la Italia suplir la falta de Egipto ó del Africa? ¡Vana imaginacion! El jardin de las Hespérides estaba transformado en una soledad inmensa (2), devastado por los

animales ó abandonado á los esclavos (3)

Tal ha sido la fatal consecuencia de esta acumulacion en un solo dueño de inmensas posesiones, que segun refiere Columela un hombre á caballo no podría atravesarlas en un solo día. Cuando en los primeros tiempos de Roma se desterraba del senado á los ilustres patricios por haber usado para su servicio de vagilla de plata, las haciendas no eran de tanta estension: ¿cuál seria, pues, la causa de la abundancia que entonces habia y que nos atestiguan los historiadores? Plinio nos lo dice: la tierra cultivada entonces por manos de generales, se gloriaba con el arado adornado de laureles, y conducido por un labrador triunfante; en esta labor y siembra de las tierras se ponía el mismo cuidado que en la guerra, y por último la agricultura honrada producía hijos dignos de ella (4). Tal era el estado de la agricultura en los primeros tiempos; pero los romanos del siglo VII y de los siguientes querian mejor emplear esas mismas manos, que hubieran contribuido á la fertilidad de las viñas y campos, en hacer resonar los circos y teatros (5).

Se ha visto arriba el grave perjuicio que las liberalidades de los emperadores hacian á la agricultura; se ha visto tambien el inconveniente aun mas grave de la desproporcionada estension de las propiedades, y resta ver ahora qué influencia tuvo el lujo en la agricultura, manifestando que la decadencia rápida de esta corresponde á la rápida irrupcion de aquel, y que este contagio estinguió todos los órdenes y clases de ciudadanos romanos.

El lujo es el signo de la opulencia de

(3) More præpotentium qui possident fines gentium, quos ne circum ire equis quidem valent, sed procul caudos pecudibus et vastandos de populandos feris deselinquant ant occupatus nixu civium et ergastulis tenent. Colum. lib. 1. c. 3.º

(4) Plin. Hist. nat. lib. 18 c. 3.º

(5) Manus movere maluerum in teatro ac circo quam in segetibus de vinetis. Varr.

una nacion. Cuando esta opulencia es el fruto del trabajo, y el lujo esté en el uso que se hace de la riqueza para procurarse una existencia agradable, es un beneficio, porque escita á la industria, fomenta el comercio, impide la salida del numerario al extranjero, favorece á la agricultura, conduciendo al propietario que emplea en objetos de lujo el sobrante de sus rentas, á aplicarse á cultivar sus tierras con mas esmero para obtener mayor producto y buscar en seguida mas comodidades. Pero no fué este el lujo de Roma, porque la opulencia de esta capital no ha sido una consecuencia lenta del trabajo y de la industria, sino el efecto repentino de una rápida conquista. Esos pretendidos descendientes de Marte pasaron en un momento de la pobreza á la riqueza, de la sobriedad al lujo, de la fatiga á la ociosidad, y de la vigilancia á la inercia. En sus corazones no tuvieron límites el deseo del botin, ni la sed de oro. Arrebatados á la vista del esplendor y magnificencia asiática, irritados con el ansia de las riquezas subyugaron todos los reinos. Un poeta antiguo tenia razon cuando dijo que reservándose Júpiter toda la tierra no podia encontrar ninguna que no fuese trofeo de las armas romanas.

En este tiempo Roma se transformó en templo de Saturno, á donde se conduce el oro, la plata y los objetos preciosos de todas las naciones. ¡Qué diferencia entre aquel pueblo romano que entrega á Atalo el Asia conquistada por sus armas, y este pueblo que sediento de los tesoros de Tolomeo rey de Chipre, le condena á perder sus estados y su poder (6)! ¡entra Tito Quintio Flaminio dando libertad á las ricas ciudades de la Grecia conquistadas, y Craso que dejándose llevar de la sed de oro, desprecia las impresiones del tribuno Ateio y lleva la guerra á los partas (7).

(Se continuará).

(6) Hor. lib. 3. c. 9.

(1) Tuum est officium. Arabiane, ne meæ dispositionis in irritum veniant. Neque enim populo romano saturo quicquam potest esse lætius. Vopisc. in Burel.

(2) Solitudines, quæ tum erant per Italiam plurimæ frequentabantur. Dion. His-

PARTE OFICIAL.

El Boletín oficial del 12 publica:

Una circular previniendo á los ayuntamientos que remitan respectivamente á este gobierno de provincia certificaciones que acrediten la existencia de los pósitos y resultas que estos ofrecieron en fin de diciembre último, ó de no haber existido nunca ó haber legalmente caducado dichos establecimientos.

—Otra previniendo á los alcaldes remitan á este gobierno una nota arreglada al modelo que se inserta, de los empleados dependientes del ayuntamiento.

—Otra anunciando haber tomado posesion del destino de administrador de contribuciones indirectas de esta provincia don José María Azprer, intendente honorario.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

FRANCIA.

PARIS 2 de enero.

La Patrie dice lo siguiente:

El día de ayer dejará profundos recuerdos al pueblo de Paris. Ayer ha sido la jornada sagrada que conservan nuestras instituciones y nuestras costumbres. La bendición de lo alto y la aclamación de abajo, que recibiendo Luis Napoleon el poder que viene del pueblo ha querido implorar la fuerza que viene de Dios, la que no le faltará como lo creemos para cumplir la misión de que se ha encargado. Si esta misión es grande y gloriosa tiene sus dificultades. Luis Napoleon las ha comprendido y ha tomado sus medidas para vencerlas.

—En lo sucesivo el palacio de las Tuilerías será la residencia oficial del Presidente de la República.

Solemnidad del 4.º de enero.—Cortejo del presidente de la República cuando fué á la iglesia de Nuestra Señora.

A la cabeza marchaban los coches de la casa del Príncipe en los que iban los oficiales de ordenanza; seguía un escuadrón de guías, el primer regimiento de lanceros, un escuadrón de la guardia republicana á caballo, el coche del Presidente, en el que iba solo con el ministro de la guerra: á la portezuela de la derecha el coronel Ney, y á la de la izquierda el coronel Fleury. Un escuadrón de coraceros rodeaba el coche del presidente. Un coche de la casa del Príncipe en donde se hallaban los ayudantes de campo y un oficial de ordenanza. Un escuadrón de Gendarmería del Sena, y 4 escuadrones del 7.º lanceros cerraban la marcha. La carrera estaba ocupada con una doble fila de infantería, desde el Palacio del Eliseo hasta la iglesia de Nuestra Señora.

—Los principales sucesos de la grande y maravillosa epopeya napoleónica, siempre acontecieron en el mes de diciembre como puede verse en las efemérides siguientes:

- Día 1.º Diciembre 1807 Gerónimo Bonaparte es nombrado rey de Westphalia.
 Día 2 1805 Batalla de Austerlitz.
 Día 2 1804 Coronación del Emperador por Pio VII.
 Día 2 1851 Sucesos de Paris.
 Día 5 1808 El Emperador entra en Madrid.
 Día 10 1848 Elección del Presidente de la República.
 Día 13 1799 Elección del primer Cónsul.
 Día 14 1840 Llegada de las cenizas del emperador á los Inválidos.
 Día 16 1809 Disolución del matrimonio con Josefina.
 Día 18 1812 Regreso del emperador después de la derrota de Moscou.
 Día 19 1793 Toma de Tolon en donde se abrió la carrera de Napoleon.
 Día 20 1851 Escrutinio sobre el plebiscito propuesto por Luis Napoleon.
 Día 21 1800 El primer cónsul se salva de la máquina infernal.

Con motivo de la proclamación del Presidente de la República se iluminó Paris, como en los hermosos días de Venecia la bella, los barrios, los teatros y los edificios públicos estaban radiantes de luz, así como los cuarteles de la tropa. En muchos puntos se veía el número 7.500.000 rodeado con los colores nacionales.

NOTICIAS DEL REINO.

Bajo el epígrafe de apuros de un cazador dice lo siguiente el *Sol* de Barcelona:

Anteayer 5 estuvo á punto de perecer ahogado en una laguna inmediata á la desembarcadura del río Llobregat un cazador de aves acuáticas que iba acompañado únicamente de su perro. A este debió sin embargo su salvación. Sumergido el cazador en el pegajoso lodo del estanque, apesar de los inauditos esfuerzos que hizo no le fué posible salir del pantano sin auxilio ajeno. Dió voces, pero sus voces fueron perdidas; desesperóse, pero su desesperación no hizo mas que aumentar su dolor. La luz del día iba debilitándose, y el cuitado cazador no sabia ya á que medios apelar para salir de semejante apuro, cuando se le ocurrió una feliz idea á la cual debió su salvación. Su perro, que hasta entonces habia permanecido impassible espectador de sus esfuerzos, le inspiró aquella idea. Empezó á azuzarle y el perro contestó con ladridos que fueron aumentando á proporción que fueron mayores las amonestaciones de su dueño. La voz del cazador no habia sido oída, pero sí lo fué afortunadamente la de su

fiel compañero. Dos cazadores que se dirigian á casa Tunis, quisieron averiguar el objeto de aquellos gritos y su curiosidad salvó á su perdido compañero de diversion. Reclamaron el auxilio de algunos labradores, y era ya de noche cuando salió el cazador de su baño forzado tiritando de frio, pálido por la angustia y el dolor.

En carta de Liria del 5 dan cuenta del siguiente asesinato:

Ayer noche, saliendo dos hermanos de casa de un amigo, vieron á un hombre que les pareció sospechoso, y se aproximaban hácia él con el objeto de saber quién era, cuando apuntándoles éste un arma de fuego, les hizo un disparo á poca distancia, hiriendo á entrambos, y á uno de ellos tan gravemente que ha muerto hoy.

Pocos momentos después de la ocurrencia ya estaba empezado el sumario, y merced á las acertadas diligencias practicadas por el señor juez de primera instancia, se halla ya preso el agresor.

Pormenores.—Dicen de Valencia con fecha del 7:

El asesinato del francés de que ya hemos hablado, ocurrió, según noticias que creemos ciertas, en los términos siguientes:

Salía con su esposa y un compatriota suyo de comprar comestibles de una tienda del Remedio; y al hallarse cerca del Monte-Olivete se vieron asaltados por dos ladrones, uno de los cuales trató de dispararles su trabuco, inflamándose solo el cebo. El francés se defendió con un grueso palo que llevaba, con el cual causó una herida á uno de los ladrones pero escapándosele dicha arma de las manos quedó indefenso, y en este momento le hundieron una daga en el cuerpo, dejándole cadáver.

Como decíamos ayer, habia preso ya el señor Montal á uno, sobre quien recaian vehementes sospechas de ser el autor de este asesinato, pues se le aprehendió el garrote que llevaba el muerto y una daga ensangrentada, que ajustaba perfectamente en una vaina de cuero encontrada junto al cadáver, y que existía ya en poder del juzgado.

Hoy podemos añadir que su cómplice está también en prisión, y ambos sujetos al fallo del tribunal, merced al infatigable celo del comisario de P. y S. P. del cuartel del mar.

Un periódico de Sevilla refiere el siguiente extraño capricho:

»Juan Lopez Carrasco, conocido por el hijo del tendero, allanó y atropelló con navaja en mano una choza en el sitio de los Damasquillos, y después de echar á sus dueños se acostó en la misma cama donde éstos se hallaban. Pues señor es de alabar la ferocidad. Este

hombre debe de ser sin duda peor que comunista, porque al fin no es lo mismo hacer comunes las cosas, que despojar de ellas al que no tiene mas que su cama en una pobre choza. ¡Digo! ¿Les parece á Vds. lo que hubiera hecho este nene, si hubiera entrado en el palacio del duque de Medinaceli en un dia de revolucion? Vamos, señores, por Dios, que esto es ya mas que matar á Proudhon, si este señor ha sido capaz de enseñar tales disparates. Por supuesto que no es la primera que ha hecho de estas hazañas el tal alumno; el cual está pagando la broma en el antiguo convento de Recoletos del Pópulo »

NOTICIAS VARIAS.

Hemos oido hablar del descubrimiento de un diamante en las minas del Brasil que pesa 306 quilates, ó poco mas de dos onzas. A ser cierto este descubrimiento el Brasil puede vanagloriarse de poseer el mayor de los diamantes actualmente conocidos, como se verá por la tabla siguiente que comprende los mas célebres por su tamaño y valor.

Quilates.

El del Radjá de Matun en Borneo tiene	300
El del Emperador del Mogol.	279
El del Emperador de Rusia.	493
El del Emperador de Austria.	439
El del Rey de Francia llamado el Regente.	436
El del Rey de Portugal . . .	420
Segun la tabla que precede, el dia-	

mante en cuestion tiene 6 quilates de peso mas que el que posee el Radjá de Matun, el cual ha sido hasta ahora el mas grande de que se tenia noticia.

El diamante del Emperador del Mogol ha sido valuado en 44 723,000 pesetas; el del Emperador de Rusia fué comprado en 82 460,000 y 896,000 de pension vitalicia; el del Emperador de Austria se valúa en 82.600,000, y el conocido con el nombre de Regente que pertenece al duque de Orleans, en 4.500,000

—Erupcion de un volcan en la Martinica —La erupcion empezó en la noche del 5 al 6 de agosto. En dicha noche los habitantes de Pedro se levantaron asustados por la emigracion de los de las inmediaciones que se refugiaban en la ciudad, huyendo del espantoso ruido que se oía en la montaña Pelée á dos ó tres leguas de la ciudad; pero que se oía perfectamente en ella sin que nadie pudiera esplicarse qué causa producía aquel ruido y la lluvia de ceniza que caía, creyendo todos fuese un nuevo temblor de tierra. A la mañana siguiente parecia que habia nevado en la ciudad y los alrededores, hallándose los techos y las calles y campos cubiertos de una capa de ceniza blanquizca de algunas pulgadas de grueso. Toda la mañana continuó cayendo ceniza. En los dias siguientes se recorrieron las inmediaciones, y el periódico de la ciudad de San Pedro publicó los pormenores siguientes sobre la erupcion:

La montaña Pelée se encuentra actualmente con quince cráteres pequeños y cuatro grandes. Se cree que los

cráteres pequeños, que están muy cerca unos de otros, llegarán á unirse formando uno solo. Desde el dia 4 continúa saliendo humo, habiéndose temido una nueva erupcion el dia 9; pues se oía en la ciudad el ruido del volcan como una lejana descarga de artillería ó como una violenta tempestad; pero sin embargo, no hubo erupcion ni ha ocurrido ninguna desgracia. Muchísimos curiosos van á visitar los cráteres; pero los caminos son tan malos que hasta ahora aun no se ha podido llegar al último, que es el mayor.

Ha costado muchísimo trabajo llegar hasta las bocas pequeñas, que vomitan una especie de lodo ceniciento á una temperatura bastante elevada para producir columnas de un humo muy espeso. Hay mucho azufre en la composicion del lodo de que hablamos; un riachuelo que nace en la montaña tiene el mismo color y contiene una cuarta parte de azufre. Han huido todos los habitantes de las inmediaciones, y al rededor de la montaña se han encontrado asfixiadas muchas aves y serpientes.

GACETILLA DE ESTA CAPITAL.

Exposicion dirigida á S. M. la Reina con motivo de su feliz alumbramiento por la Universidad literaria de esta ciudad.

Señora: la Universidad literaria de Salamanca faltaría á sus mas sagrados deberes, y á las mas gratas inspiraciones de su corazon, sino elevará hasta el regio trono la ardiente, sincera y respetuosa espresion de su júbilo y satis-

ellos á la taberna, olvidándose en la embriaguez de su madre, de su esposa y de su hija.

Pero la vista de Larry produjo en él un efecto tan rápido, tan violento, que recordando su razon se arrojó llorando en brazos de su hermano.

—Barnay, le dijo este, vente conmigo, huyamos inmediatamente de esta maldita casa: no es este tu puesto: volvamos á la cabaña donde te esperan seres mas queridos.

—Alto ahí, buen mozo, gritó el jefe de los reclutadores ¿qué significa esto? Fuera de aqui, y que no lo diga dos veces. Este mozo nos pertenece: se ha empeñado voluntariamente en el servicio y tiene firmada su filiacion.

—Esto no es verdad, replicó Larry: Barnay no es libre, tiene madre, mujer ó hija á quien mantener en el valle de Wicklow. ¿No es cierto Barnay que este hombre ha mentado que tú no has firmado voluntariamente tu empeño?

Ay! exclamó Barnay, es demasiado cierto; pero estos hombres me han quitado la razon embriagándome y se han aprovechado de mi situacion para engañarme.

niéndose en camino, mientras Enma y Kitty oraban por la vuelta de los seres mas queridos de su corazon.

Aun no habia dado el reló las nueve de la mañana cuando Larry y Barnay penetraron por las calles de Bray, llegando á una muy cercana al mercado en la que se oía una música alegre y guerrera á la vez.

—Qué será esto? preguntó Barnay á su hermano, vamos á verlo. Y ambos se aproximaron á un círculo de espectadores en cuyo centro, bebían, cantaban y bailaban una porcion de hombres, cuyos trajes, fisonomía y modales, eran en un todo diferentes á los de los naturales del pais.

—Que hermosa música! dijo Barnay á su hermano: no se parece en verdad á los cantos salvajes de los habitantes de nuestras montañas! de buena gana me quedaría aqui algun tiempo; pero el mercado está algo distante y es necesario desacernos de nuestras mercancías. Vamos Larry.

Larry, que notaba el placer que causaba la música á su hermano le dijo:

—Quédate aqui, si quieres, yo iré al mercado siempre que vayas á buscarme al mismo

faccion por el feliz alumbramiento de S. M. en estos momentos, en que tan fausto suceso colma de alegría todos los pechos españoles, y en que los ecos del general contento resuenan por todos los ámbitos de la monarquía. Inviolable depositaria de las antiguas y veneradas tradiciones de acrisolada lealtad y de inalterable adhesión á sus reyes con que desde los mas remotos tiempos, en todas épocas ha brillado este estudio general, dá gracias al supremo Hacedor por la alta merced que su inefable bondad acaba de dispensar á V. M. y á toda la nación española concediéndole un regio vástago que ha de dar firme apoyo al trono excelso de vuestros augustos progenitores. Señora: en los borrascosos tiempos que atraviesa la generación presente, cuando las sociedades se hallan recientemente conmovidas en sus hondos cimientos por el huracan de las revoluciones políticas y sociales, la sucesión directa en el trono será un elemento poderoso para conservar la paz, la tranquilidad y el orden público, que afortunadamente disfrutamos, y que hoy es la necesidad suprema de todas las naciones modernas.

Esta corporación dirige al Todopoderoso los mas fervientes votos por el pronto y feliz restablecimiento de la preciosa salud de V. M., y espera confiadamente de la bondad eterna que ha de rodear á V. M. de numerosa prole real, en quien se perpetúen para gloria suya y bien del Estado las sublimes dotes y las altas virtudes de V. M.

La divina Providencia conserve, Señora, la importantísima vida de la au-

gusta princesa de Asturias; y si la destina en sus celestiales designios á ocupar el solio de Castilla, la dirigirá felizmente por la gloriosa senda que V. M. dejó trazada, y le inspirará las heroicas acciones y los nobilísimos ejemplos de virtud con que la inmortal Isabel I levantó esta monarquía á la cumbre de su grandeza y poderío.

Universidad literaria de Salamanca, 24 de diciembre de 1851.—Señora:—A L. R. P. de V. M.—El vice-rector, Tomas Belestá—El decano de Jurisprudencia, Juan Cenizo—El director del instituto agregado, Salustiano Ruiz.—El decano interino de filosofía, Demetrio Duro—El decano interino de medicina, Cristobal Dámaso García.—El secretario general, Pedro Lopez.

S. M. ha visto con agrado la anterior felicitación.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santos del día.

San Pablo, primer hermitaño, y san Mauro abad.

Nació san Pablo en la inferior Tebaida, el año 228, de padres ricos, que nada omitieron de cuanto pudo contribuir al cultivo de su excelente índole y despejados talentos.

Convencido de las vanidades del mundo se retiró á una casa de campo donde comenzó á probar las dulzuras de la soledad. Despues se retiró á unas montañas incultas siendo de edad de veintidos años. Allí le inspiró Dios el firme ánimo de renunciar todo lo terreno, y de sepultarse para toda la vida en aquella espantosa soledad.

Ocupado en una contemplación continua, halló comida y vestido en los dátiles y hoja de la palma; pero desde los cincuenta y

tres años cuidó Dios de enviarle con un cuervo medio pan de diaria ración.

San Antonio amortajó el venerable cadáver de san Pablo, como había mandado con el manto de san Anastasio. El emperador Comueno hizo llevar sus reliquias á Constantinopla: despues fué trasportado su cuerpo á Venecia; y el año 1381 Luis I, rey de Hungría, le mandó trasladar solemnemente á Buda, y se colocó en la iglesia de san Lorenzo. En Roma se venera la cabeza de san Pablo, y en el monasterio de Clenci algunas de sus reliquias.

SANTOS DE MAÑANA.

San Marcelo papa y mártir, y san Fulgencio obispo y confesor.

ANUNCIOS.

Celeridad y Economía.

PRIMITIVAS

DILIGENCIAS

de Salamanca á Madrid.

Esta empresa, habiendo hecho una radical reforma en sus tiros, cuyos resultados ha conocido ya el público, y concluido en sus talleres coches nuevos de la mas segura construcción para el camino á la corte y comodidad para los señores viajeros: asistidos por mayores cuya probidad y afabilidad es proverbial en las carreras que han servido, y con zagales prácticos en el camino; ha dispuesto, desde el 1.º de enero corriente, establecer su servicio alternado, saliendo los días impares y entrando los pares en los puntos finales de carrera, dando en Avila descanso competente y cuidando que las comidas sean servidas con el mayor esmero y equidad posible en los puntos establecidos.

El despacho, que estaba en el convento del Carmen frente á la Aduana, se ha trasladado á la Plaza Mayor, número 41, donde se dará razón de los precios de asientos, arrobas etc. á los señores que se dignen honrarnos con su confianza. (8)

EDITOR, Pedro Mourcade.

SALAMANCA.

Imprenta de Mourcade, calle de la Rua, núm. 45.

—30—

en marcha hacia el mercado en donde tuvo la fortuna de desacerse al poco tiempo de cuanto llevaba que vender, y á precio mas alto de lo que pensaba, lo que no pudo menos de llenarle de satisfacción pensando en su madre y hermanos.

Empero el tiempo pasaba y Barnay no volvía; esta tardanza empezó á inquietar á Larry que sentía ya haberle abandonado, tanto mas cuanto conocia la afición que tenia por la música. Esperó aun dos horas, pero esperó en vano. Entonces no pudiendo resistir á su ansiedad, volvió á buscar á su hermano por el mismo camino, á quien no halló en el sitio que le dejó, ni tampoco á los músicos.

Dirigióse á una vieja que vendia castañas tostadas, diciéndola:

—Buena mujer, podrías decirme donde han ido los hombres que bailaban aquí hace poco?

La vieja admirada fijó en él sus ojos, y le contestó:

—Por quién me preguntas, hijo mio? Huye, huye de ellos, que son reclutadores, y si te detienes aquí un minuto estás en peligro de caer en su poder. Huye, te repito; jóvenes

—31—

escuches ni sus cantos guerreros, ni su música alegre, guárdate sobre todo de beber con ellos

—Dios mio! dijo Larry pálido como la muerte; decidme, buena anciana, ¿por qué lado se han ido esos hombres? necesito encontrarlos.

—Tu juventud me interesa, hijo mio, replicó la vieja, sigue mis consejos y evitarás á tu familia un sentimiento. Todas las posadas están llenas de estos hombres sin Dios ni ley. Mira, ¿no los ves en la ventana de aquella taberna que está en el rincón izquierdo de la plaza?

Larry no escuchó mas, corrió á la taberna mientras que la vieja con voz valvuciente le gritaba: «jóven, jóven, tú te arrepentirás bien pronto de no haber seguido mis consejos.»

Una vez en la taberna, Larry se mezcló entre la turba de espectadores y descubrió á su hermano con enojo en medio de ellas, en un estado completo de embriaguez. Un soldado cantaba á su lado un romance guerrero y le ponía una escarapela en su sombrero.

Esta era la consecuencia del aturdimiento